

DIARITO COSTARRICENSE.

PERIODICO GENERAL

AÑO I.

San José de Costa Rica, 16 de Noviembre de 1893.

Núm 1.

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

EDITOR Y REDACTOR,
GERARDO PACHECO C.

PROSPECTO.

Nuestra humilde hojita sale hoy a la luz pública hija de buenos sentimientos y de nobles intenciones.

Somos simples é insignificantes obreros, soldados de la causa del progreso y de la civilización modernos, no tenemos la ambición de gloria de periodistas ilustrados ni de políticos consumados; pero esperamos del público indulgente, perdone nuestros defectos y nos aliente en la fatigosa y ardua carrera que hoy emprendemos.

Seremos fieles ecos de la opinión sensata, y nuestro guía, antes que el odioso y retrógado oscurantismo, serán las luminosas ideas del liberalismo neto, no del libertinaje.

La industria, el comercio, la agricultura y las ciencias en general, serán tratadas en nuestro periodiquito, por todas aquellas personas que, amantes del progreso y civilización de nuestra querida patria, quieran honrarnos con su colaboración para el engrandecimiento de esta humilde hojita, a quienes les ofrecemos las columnas anticipándoles nuestro agradecimiento por su valioso contingente.

Nuestras miras no son las del desahogo, del rencor ó de la intriga. Queremos la paz, el progreso y el engrandecimiento de nuestros conciudadanos.

No admitiremos ni como remitido, aunque sea firma responsable, nada que esté en desacuerdo con la buena educación, la verdad y la justicia.

En las actuales circunstancias políticas, en que la división de partidos mantienen al país entero intranquilo, debemos trabajar por la unión, porque no nos dividan más los rencores de enemigos políticos, y, sobre todo, porque el enemigo común, *La Unión Católica*, no triunfe—despedazando así los progresos alcanzados después, de tantos años de trabajo.—

Ya lo dijimos, vamos tras la idea del progreso, de la civilización y del adelanto.

Tenemos el gusto de reproducir la nota siguiente, dirigida al Partido Republicano por el caballero don Máximo Fernández, la cual honra tanto á él como al Partido y á don Carlos Durán, digno Jefe de los que lo han proclamado como su Candidato.

San José, noviembre, 4 de 1893.

Sres. Licdo don Joaquín Aguilar
Vidal Quirós
Carlos Sáenz
Alberto Gallegos y don
Ricardo Mera F.

Estimados Señores míos:

He tenido el honor de recibir la estimable comunicación de UU. en que se sirven participarme el nombramiento de Presidente honorario del Club Central del Partido Republicano.

Me tienen UU. muy obligado por las frases benévolas con que me favorecen, sin ningún merecimiento mío.

La generosidad de UU. me obliga á aceptar el nombramiento, que me proporcionará de modo más directo, el placer

de aunar mi contingente, nunca grande como mi buena voluntad, en los trabajos de ese Partido, que con tanta fé y patriotismo trabaja por elevar á la Primera Magistratura de la República al eximio doctor don Carlos Durán.

Y con mis protestas de aprecio y consideración distinguida soy de UU. atento servidor y amigo.

MÁXIMO FERNÁNDEZ.

SOMBRAS!.....

PEROSA y ardua es la tarea que hemos emprendido al decidernos á lanzar á los vientos de los tres Continentes nuestro humilde «Diarito Costarricense», pero tenemos fe, para no desmayar en nuestra tarea, de que el público generoso de esta República nos dará su apoyo y disimulará las flaquezas nuestras, tanto por ser ello un precepto divino, como porque nosotros somos muy necesitados de su indulgencia.

Comprendemos nuestra ineptitud para trabajos de esta naturaleza, pero las ideas liberales que profesamos como el deseo mismo de servir en algo á la causa del Progreso y más que todo por el inminente peligro que vemos correr á las instituciones democráticas, amenazadas de muerte por un gigantesco monstruo, enemigo de la ciencia y enemigo de todo lo que es grande y noble, nos deciden sin temor, á trabajar como soldados sencillamente en las filas del partido liberal; ese ha sido nuestro propósito y lo será siempre.

No necesitamos ser generales para merecer que se nos tenga confianza en la campaña, no; con sólo ser soldados nos damos por satisfechos. Hoy empuñando el rifle, mañana agitando en la diestra el estandarte de la Libertad, conquistada á fuerza de sacrificios, siempre será lo mismo para nosotros. Nos place lo primero y nos alegraría muchísimo lo segundo; pero no por eso les pediríamos recompensa á nuestros generales. Sencillamente nos llenaría el alma haber cumplido con un deber.

Distintos bandos políticos hay hoy día en nuestra pobre patria: unos persiguen un ideal noble y levantado, y por el contrario, otros quieren para Costa Rica la antítesis de lo que persiguen los primeros. El Partido Liberal por una parte, la Union Católica por otra. Ésta que debiera ser la que predicara el evangelio del Crucificado es hoy día el vocero peor de las profundidades del infierno, embriagando así las doctrinas de Jesús y poniéndolas de irrisión, cual émulo de Cam á la faz del mundo civilizado. Este partido, pues, no conviene para Costa Rica porque es inmoral á todas luces y porque la retrogradación sería un hecho si lograra triunfar en los comicios.

Y para evitar semejante peligro, ¡Partido Liberal! en tu conciencia está la manera de salvarlo; posponed tus nobles deseos, —hoy por desgracia divididos en fracciones, —de que se levante tu candidato, X ó Z; y pensad, antes que en nada, en el bien de la Patria. Procurad que esas fracciones se únan, que ya unidas y compactas en sus tendencias, lo que sucederá es que el ENEMIGO MALO se esconda vergonzoso, aunque riéndose con la carcajada histérica de la desesperación y la rabia, tras la puerta grandiosa que separa la luz radiante del Sol de las sombras tenebrosas de la noche.

¡Partido Liberal! trabajad en ese sentido y la Patria os lo agradecerá!

ADMINISTRACION

Todas las personas que reciban esta hojita y no la devuelvan las consideraremos como suscritas, advirtiéndoles que don Domingo Mora ú otra persona encargada les presentará el recibo de suscripción, que esperamos aceptarán con gusto. La protección que nos dispensen será mirada por nosotros como una muestra de aliento que agradeceremos.

También esperamos de las casas de comercio nos favorezcan con sus anuncios que publicaremos con gusto á bajos precios.

MISCELANEA.

EL DIARITO saluda respetuosamente á sus colegas de dentro y fuera de la República

En la población de San Juan fué un miembro del Club del Pueblo á repartir los programas de don Manuel de Jesús, y el minorista Valenciano que salía de la misa, se votó sobre el repartidor y le arrebató los programas. Como éste se los quitara, el principiante de cura le dió un bofetón á aquél que por poco se lo lleva al suelo.

SI LA UNION CATÓLICA triunfa se restablecerán los siguientes impuestos sobre los que hay:

1. ° Diezmos: es decir, el diez por ciento sobre cada uno de los productos, de modo que todo va á ser para los que lo cobran.
2. ° Primicias: es decir, los primeros productos de lo que produzca la tierra, la industria, el comercio la agricultura.
3. ° Derechos por enterrar á los muertos, crecidísimos, que hoy no se pagan.
4. ° Derechos sobre matrimonios, que no se cobran hoy porque la ley civil no los cobra.
5. ° Se suprimirán las fiestas, las diversiones, el teatro, los toros y toda clase de solaz.

EN DESAMPARADOS, el Doctor Durán triunfará en la proxima elección presidencial, ésto lo aseguramos sin temor de equivocarnos, tan luego hemos visto á la mayoría de esos vecinos levantarse como un solo hombre y proclamar dicha Candidatura.

APLAUDIMOS sobre manera el contenido en el Acuerdo n. ° 145, de fecha 11 de noviembre corriente, por el cual se recargan interinamente las funciones de Director y Administrador de la Tipografía Nacional, en el Oficial Mayor de la misma, don José María Porras.

Sentimos que el nombramiento del señor Porras para los puestos indicados no

sea en propiedad, pues empleados como él, pocos muy pocos los tiene la Nación. Cumplido y honrado hasta la exageración, el señor Porras, merece la estimación de sus subalternos, á quienes mira como amigos, y del Gobierno merece la estimación más cabal.

SEA bienvenido el Arzobispo de Guatemala, Ricardo Casanova. Ojalá que aquí no nos venga á hacer política, y que más bien llame á la orden al señor Thiel para que éste influya en el clero costarricense, á fin de que no se mezcle en política.

EN la Tipografía del Progreso se hacen toda clase de trabajos á precios sin competencia, con prontitud, aseo y esmeradas correcciones.

EL Cura de Atenas ha publicado una hoja suelta en estos últimos días, atacando de una manera grosera y con palabras que no son dignas de un sacerdote, al Partido Liberal. Oportunamente la contestaremos, y por lo pronto llamamos la atención del señor Obispo á fin de que reprima tales abusos.

LA Administración de este "Diarito", está situada en los bajos de la casa de don Enrique Roig, en la Tipografía de "El Progreso," Avenida Central Oeste.

HEMOS nombrado como Agente General de esta hoja á nuestro amigo el activo é inteligente joven don Domingo Mora.

Tengo el gusto de anunciar á todos los que deseen apoyar el Gran Partido Republicano, favoreciendo con sus avisos comerciales al "Diarito Costarricense", que habiendo sido nombrado para Administrador del mismo don Joaquín Víquez, pueden dirigirse á él ó á mí,

GERARDO PACHECO.

IMPORTANTE al Candidato que triunfe en las próximas elecciones, y que venga a regir los destinos de la patria en el próximo periodo de 94 á 98 (siempre que sea liberal). Todos los pueblos de Costarrica, según diceres de los propagandistas más inteligentes en el negocio, están propuestos, cuesteles lo que les costare, á regalarle, en la noche de su triunfo, de los mejores

COCKTAILS A LA PANAMENA

licor riquísimo que sólo se vende en «La Linterna», de nuestro amable y querido amigo F. FLORES, donde, además de ese exquisito licor, se encuentran los magníficos sandwiches y cenas frías. Además, donde el señor Flores es el punto frecuentadísimo por lo más conspicuo de los círculos políticos.

«MUERTE DE LA ARISTOCRACIA», palabras tristes para un pueblo que está ávido de Progreso. Mas, gracias á la Divina Providencia!... hemos hallado el remedio.....

Figuráos, querido lector, que ayer, buscando avisos para nuestro humilde periódico, al pasar por «La Rigoleta» de los señores Roig, Tituli & Ca ahí se nos presentan á la vista los mejores licores que pueden hallarse en el país, tales como la cerveza Estrella, Leona, San Luis; el célebre Whisky nº 8, Schnaps, Cognacs de varias marcas, Vinos legítimos españoles en barriles y cajas, manteca frita y cruda, arroz carolina, salmón, ostiones, Sardinias en aceite y tomate, aceite en latas, grandes y medianas, aceitunas en botellas y frascos, té en paquetes de media y un cuarto de libra, vinos franceses de marcas diversas. No hay que olvidar el famoso

VINO RIGOLETO

que se vende al ínfimo precio de 50 CENTAVOS botella sin envase.

DEL SALVADOR tenemos la siguiente oportunísima noticia, á propósito de la crisis que atravesamos hoy en nuestro pobre país. Dice así: Suplicamos á los señores redactores del «Diarito Costarricense», hagan constar en su periódico que nosotros conocemos el

BITTER COCA

y PAPEL DE IMPRENTA que vende la Casa KNHOR, y que esos dos

artículos son los más famosos que se encuentran en Centro América.

También el activo Mecánico don Enrique Diamante ofrece sus servicios como armero y compositor de máquinas de todas clases. Se hace cargo de cualquier trabajo de fontanería. Avenida Central, bajos de la casa de don Enrique Roig, cien varas antes de la cárcel.

LA PESCA EN ACAJUTLA, curiosísimo tomito que acaba de llegar á Costa Rica y en el que se anuncian, entre otras cosas, lo siguiente: un señor Melico Gutiérrez, de Costa Rica, el cual deseáramos conocer en nuestro país para probarle con hechos que no es por lisonjearlo sino que lo decimos de corazón que es el mejor empresario que hay en ese simpático país, pues tiene los mejores

—COCHES FUNEBRES—

de primera y segunda clases, también coches y volantás de paseo, los más hermosos y decentes que hay en ese país.

De estos coches tan lujosos, uno tiene adornos blancos para entierros de niños. Las bestias son elegantes, las mejores que han llegado al país y los cocheros son atentos, finos y complacientes. Los precios son muy bajos. La cochera está situada á 50 varas del Parque de Morazán, frente á la oficina de Mr. Keith.

Todo el público debe tener conocimiento de que el apreciable caballero don Enrique Roig tiene de venta, á precios muy bajos, ataúdes, desde el más lujoso hasta el más humilde; tijeretas y toda clase de muebles, á precios sin competencia.

FUGA De Mr. Weeks del vapor Italia.— Este caballero, después de haber salido de San José, dijo que él se fugaría del vapor en que lo transmitieran á su país; pero

Advirtiéndole que el señor don José Garnier tiene sus magníficos salchichones, carne de CHANCHO gordo y muy buena manteca, á precios baratísimos. Calle de la Sabana, 200 varas al Oeste del Mercado.

EL MATRIMONIO CIVIL, obra en 1 tomo, por el Cura de Atenas, en que se ataca la ley civil de Costa Rica; pero advierte en nombre de Dios que los mejores licores y abarrotes se encuentran en el Peral.

Tip. El Progreso.